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Общий мой трудовой стаж – 59 лет. Вся трудовая биография связана с Томской 

областью и г. Томском. Родился я 2 мая 1929 года в г. Бельцы Молдавской Советской 

Социалистической республике. Мама-домохозяйка воспитывала нас 3-х детей, с нами 

жила бабушка. У нас был маленький магазинчик продуктовый, жили не богато, доходов 

хватало только на содержание семьи. Этот магазинчик у нас забрали в 1940 году, и отец 

пошел работать на железную дорогу.  

13 июня 1941 года неожиданно и непонятно по какой причине пришли в дом 

военные, арестовали отца, увезли неизвестно в каком направлении, а меня, бабушку, 

маму, братика 3-х лет, сестру на 3 года старше меня посадили в железнодорожный вагон и 

отправили (сослали) в Сибирь в Томскую область, Пудинский район, пос. Кулики. Везли 

нас около 2-х месяцев, вещи были только что могли взять в руки, еды практически не 

было. Особенно было тяжко и страшно, когда везли на открытой барже в течении месяца 

по рекам Оби, Парабель и Чузик: дождь, ветер, солнце, кругом вода, комары, этот ужас 

вспоминать тяжело. В это время началась война, голод. Дали нам разбитый сарай для 

жилья, если это убожество можно так назвать, зимой замерзали, а летом страдали от 

дождя, комаров и зноя. Продуктов не было, питались травой, гнилой картошкой, хвоей, 

все, что росло в лесу, и побирались у местных жителей, иногда выдавали какую-то крупу 

вместо хлеба, вроде «жибрей», от которой люди опухали и умирали. Мама, бабушка и 

братишка умерли в течении 2-х лет. Мы с сестрой начали работать на полях колхоза 

«Большевик» Пудинского района. Я такое пережил… - вспоминать очень тяжело, как 

остались в живых и сейчас не могу понять. В 1955 году вышло постановление 

Правительства, всех нас и таких как мы реабилитировали, было вынесено определение, 

что сослали нас ошибочно… 

Моя трудовая деятельность началась в 1943 году в возрасте 14 лет рядовым 

колхозником, работал в поле, пахал землю, сеял хлеб, готовил корма для колхозного 

стада. Сначала я возил на быках силос к ферме, потом на лошадях косил траву, на тройке 

пахал, ночью скирдовал снопы, конюшил, возил почту по деревням. Денег за работу не 

платили, только трудодни ставили и давали немного продуктов, что было в колхозе. 

Подряд 4 зимы меня постоянно направляли в леспромхоз на заготовку леса, валил, 

трелевал и возил лес на лошадях. Работал в поселках Скит, Армич, Красный Яр и 

последний год в д. Язевка, которых давно уже нет. В колхозе я отработал 6 лет. Вышло 

постановление, кто из колхозников выработает в леспромхозе 150 норм имеет право 

остаться работать в леспромхозе. И я с 12 декабря 1949 года ушел работать на Осиповский 

лесоучасток Пудинского (потом Парабельского) леспромхоза. Работал в Язевке на 

вывозке леса я познакомился с медработником Полиной Васильевной. Она уже знала, что 

ее переведут в Осипово, и я ей пообещал, что тоже туда приеду. Очень меня не хотели 

отпускать из колхоза, работал я там и днем и ночью, но мне хотелось что-то заработать, 

создать семью, а в леспромхозе хоть было и тяжело, платили деньги за работу. Несмотря 

на все препятствия со стороны руководства колхоза я не стал угонять коня в Кулики, 

передал его конюху прямо в лесу, а сам пешком ушел в Осипово. Пытались меня вернуть 

в колхоз, но я уже работал на лесопункте и получил комнатку, где помещалась одна 



кровать и тумбочка. В мае 1951 года мы с Полиной Васильевной поженились. В 1952 году 

родился старший сын Виктор и в 1957 году сын Владимир. Виктор пошел по моим 

стопам: окончил Московскоий лесотехнический институт и работал в системе 

«Томлеспром», а потом во власти. Владимир закончил Томский политехнический 

институт, занимался наукой, а потом бизнесом.  

С 1949 года по 1977 год работал в Парабельском леспромхозе. Трудовой путь в 

леспромхозе прошел от рядового разнорабочего до заместителя директора леспромхоза. 

21 год я проработал в Осиповском лесозаготовительном пункте Парабельского 

леспромхоза. Работал на валке леса, пилили 2-х ручной поперечной пилой, вручную 

раскряжевывали хлысты, закатывал стяжками на волокушу и возил на лошади в штабеля. 

2 лета пилил тес и плахи вручную маховой пилой, один на верху, а другой внизу под 

козлами, каждый день распиливали по 10 сутунков. Тяжелей физической работы я больше 

в жизни не встречал. Сам точил и нарезал зуб на этих пилах. В 1951 году меня назначили 

на участке десятником по приемке древесины, а в 1954 г. десятником первой категории. В 

этом же году меня направили в Томск учиться на 4-х месячные курсы в Томское 

лесотехническое училище комбината «Томлес», закончил и по всем предметам получил 

пятерки, мне была присвоена квалификация десятник-приемщик древесины. В 1957 году 

меня назначают мастером лесозаготовок. В 1961 г. окончил курсы повышения 

квалификации мастеров лесозаготовок в Бийском техникуме механической обработки 

древесины на все пятерки. В начале 1963 года меня назначают начальником Осиповского 

лесозаготовительного пункта, в этой должности я проработал по 1970 год.  

Работа была очень ответственная и напряженная. План для нашего участка был 

настолько высоким – 100 тыс. кубометров сортиментов в год, что приходилось работать 

почти круглосуточно. Участок, выполнял полную фазу лесозаготовок, сплавлял лес молем 

по рекам Чузик и Парабель до с. Прокоп, где лес уже грузили на баржи. На участке я за 

все один отвечал перед директором леспромхоза и перед секретарем райкома, за план, 

социальные и политические вопросы, у нас даже не было участкового милиционера. 

Спрос был жестким. Зав. Медпунктом была моя жена – верный друг и помощник. Были и 

пьянки, и драки, аварии и смертельные случаи. Дисциплину приходилось регулировать 

товарищеским судом, запретом продажи водки отдельным работникам, выдачи зарплаты 

их женам. Пытались меня пугать, стреляли, били. Но я ничего не боялся, физически 

крепким был, сам мог шею любому свернуть, конечно, больше боялся за семью, детей. 

Зато каждый праздник (1-е мая, 7-е ноября, день работника леса) я устраивал людям 

торжество, доставал правдами и неправдами пиво для рабочих, дефицитные товары, в 

клубе проводил торжественные мероприятия с докладом (сам писал), с вручением 

почетных грамот и подарков лучшим работникам лесопункта, потом всегда был концерт 

собственными силами и школьниками, а в конце танцы. Я сам всегда играл на гармошке. 

Приходила в клуб вся деревня от мала до велика. Жили в деревне дружно, у нас даже баня 

была общая. Каждую неделю один день мужской, другой женский, частных бань я не 

разрешал строить. Гуляли вместе, стайки строили вместе. Трактор бывало провалится на 

зимнике в болото, вымораживали всем миром неделями. А дороги для ускорения зимней 

вывозки по болотам топтали ногами всей деревней, я всегда шел впереди и никто не 

роптал, все знали: выполним план – получим премию и дефицитные товары, путевки, 

новую технику. Часто приходилось вместе с рабочими по ночам ремонтировать технику, 

устраивал воскресники, сам катал с ними лес, обрубал сучки. Я с детства не боялся 

тяжелой работы. В любую погоду зимой и летом практически без выходных был на 



производстве. Приходилось людям помогать во всем, заботиться не только о том, чтобы 

на работе были созданы условия быта и безопасности, но и в их семьях, чтобы была 

возможность выехать летом на море, лечение, на учебу детей устраивал, много чем 

помогал, ну и отдача в работе была адекватная. Мне казалось, что мы строим маленький 

коммунизм в нашем Осипово. Наш участок одним из первых в Министерстве организовал 

в летний период работу вахтовым методом. Летом лес укладывали в штабеля или сразу 

сбрасывали в реку, а зимой вывозили тракторами С-80 на деревянных санях 

однополозных-комплектах ТОЗ-20. Первая вахта была на участке «Пузе». Около 20 км по 

лесу от п. Осипово носили все на себе: продукты, запчасти, топливо, троса, больных 

людей. Один раз везли вечером зимой людей на автомобиле ЗИЛ-150. Отказал бензонасос. 

И я часов 5 сидела на крыле машины снаружи, на морозе и вручную накачивал бензин. 

Только бы довезти людей домой на отдых из леса с работы. По дороге на вахту было 

болото около 5 км – ходили по бонам (2 бревна, соединенные поперек доской). Особенно 

в дождь боны были скользкие. Лес в сортиментах трелевали лошадьми, вручную, 

старались укладывать штабеля в лога, к которым была сделана дорога для того, чтобы 

зимой трактором можно было удобно туда поставить комплекты ТОЗ-20. Лес на сани 

грузили вручную. За один раз зимой по дороге-ледянке трактор тянул за собой 6 

комплектов – это 120 кубометров сортиментов. Подвозил в поселок по реке Чузик, 

вручную лес выгружали, накатывали в штабеля на берегу так, чтобы весной быстро 

сбросить лес в реку для сплава молем. Через некоторое время открыли еще вахту по реке 

Кенга, назвали ее «Трышка». Летом на баржах-брандвахтах завозили людей туда, трактора 

и лесовозы МАЗ. Чтобы полноценно и сытно кормить рабочих в лесу, устраивали ледники 

для хранения скоропортящихся продуктов, летом на вахты порой завозили самолетами 

живых свиней, чтобы на месте по необходимости их забивать прямо к столу. Все вахты в 

обязательно порядке обустраивали общежитиями, банями, столовыми, туалетами. Лес в 

хлыстах подвозили к берегу, там раскряжевывали, и сортименты сбрасывали сразу в реку. 

Но так как река Кенга был судоходная, приходилось взрывчаткой взрывать землю и 

делать каналы-прокопы для передержки в них леса до весны. Весной весь лес сплавляли 

одновременно и с Осипово, и с «Трышки». Только круглогодовая работа, работа вахтами 

позволяла выполнить доведенный план заготовки: 100 тыс. кубометров сортиментов в год.  

Большое значение я уделял быту, социальным вопросам на лесопункте. Поселок 

Осипово основался в конце 40-х годов, и когда меня назначили начальником лесопункта, в 

нем ничего кроме бараков не было. Самое главное надо было строить в поселке жилье и 

решать бытовые вопросы. Первое, что я сделал, это приобрел шпалорезный станок – 

пилить пиломатериал и брус для строительства. Построил аэропорт сначала в Осипово, а 

потом на вахтах «Трышка» и «Вялово». Жизнь в корне изменилась на лесопункте. Если 

раньше продукты и другие товары завозили один раз в год по реке, то со строительством 

аэропорта в Осипово это производилось почти каждую неделю. Жители Осипово и других 

близлежащих деревень могли чуть не каждый день летать в районный центр с. Парабель в 

больницу, райисполком, райком и другие инстанции, контору леспромхоза с. Нарым. В 

общем путь на большую землю был открыт. На вахты завозили рабочих посменно, 

завозили продукты, запчасти и все необходимое для работы, а самое главное хоть днем, 

хоть ночью могли вывезти больных, если это было необходимо. За семь лет работы 

начальником участка в п. Осипово было построено более 3-х десятков 2-х и 6-ти 

квартирных брусовых жилых домов, 8-ми летняя школа, пекарня, продуктовый и 

промтоварный магазины, несколько столовых и общежитий, ясли-сад, клуб, обеспечивали 



всех учителей квартирами. Пришлось организовывать самим производство кирпича с 

обжигом для кладки печей отопления, стены штукатурили глиной по дранке и получалось 

добротное теплое жилье. Очень много приезжало рабочих целыми семьями по оргнабору, 

были украинцы, молдаване, чечены, ингуши, осетины, татары, эстонцы, латыши, башкиры 

– практически все национальности нашей страны, работы хватало всем. В своей работе я 

всегда опирался на мудрых, добросовестных и честных людей. Можно просто сказать: мы 

работали одной командой. Это техноруки Бут Григорий, Бучельниковы Владимир, Сергей, 

Леонид, мастера, лесники Махонины, Кардаполовы, завхоз Чеботарь Борис Семенович, 

водители, трактористы Рогалевы, Мамаевы, Панихидины, Полищуки, Коровины, 

Мерзликин, Джумайло. Работали семьями и династиями. Особенно меня поддерживала и 

помогала во всем моя супруга Полина Васильевна, она делила со мной и горечи, и 

радости. Кроме основной работы – заведующей медпунктом – она вела все домашнее 

хозяйство, это корова, телята, свиньи, овечки, куры. Надо было накормить, напоить, 

убрать в стайке, наносить воды из колодца, протопить печи, да еще и детей воспитывать и 

ухаживать за ними. Работала она не меньше меня, вызовы к больным часто бывали и 

ночью. Приходилось даже выполнять некоторые операции подчас под силу только 

районной больнице, а самое главное- они принимала роды. Все маленькие дети 

появившиеся на свет за это время прошли через руки Полины Васильевны.  

Первую свою награду «Медаль 100-летие В.И. Ленина» я получил в п. Осипово. 

При моем руководстве лесопункт стал передовым предприятием Министерства лесной и 

деревообрабатывающей промышленности, впервые здесь был применен вахтовый метод, 

была выстроена вновь вся инфраструктура жизнедеятельности поселка.  

21 декабря 1971 года приказом №171 по Парабельскому леспромхозу меня 

назначили заместителем директора леспромхоза, и я с семьей переехал жить и работать в 

с. Нарым. А на Осиповский лесопункт начальником по моей рекомендации был назначен 

Гринашко Иван Александрович. Он приехал из Белоруссии, работал рабочим, 

трактористом, бригадиром малой комплексной бригады. Он был одним из работящих и 

знающих нашу работу специалистов. Впоследствии я много раз бывал на своем родном 

лесопункте, постоянно помогал во всех вопросах жизнедеятельности поселка Осипово, 

особенно когда лесопункт отставал от доведенного плана приходилось там находиться 

подолгу. Вся моя деятельность основывалась на работе других участков леспромхоза, это 

Пайдугинский, Березовский, Нельмачевский лесопункты, Прокоп и Шпалозавод. 

Постоянно туда выезжал, вникал в основную деятельность лесоучастков, в основном в 

бытовые и кадровые вопросы, много сделал для улучшения социальных и жилищных 

вопросов этих лесопунктов, где строилось жилье, школы, детские сады, больницы, клубы, 

аэропорты, столовые, магазины и особенно с. Нарым. В Нарыме строил новый 

современный поселок для рабочих Пайдугинского лесопункта. Часто выезжал в Томск в 

объединение «Томлеспром» для «выбивания» и отгрузки строительных материалов для 

стройки – это в основном санфаянс, стекло, кирпич, кровельные материалы. Одной из 

моих обязанностей было обеспечение леспромхоза рабочими, рабочих не хватало 

постоянно. Так как я был родом из Молдавии, то занимаясь обеспечением 

лесозаготовительных участков трудовыми ресурсами, часто выезжал туда для заключения 

договоров, также и на Украину. Заключал договора с колхозами и совхозами для отправки 

рабочих на лесозаготовки, а леспромхоз за выработанные нормы отгружал им 

лесопродукцию по установленным ценам. В последующем эту практику обеспечения 

кадрами пришлось мне осуществлять на все объединение «Томлеспром».  



Решением администрации и профсоюзного комитета Парабельского леспромхоза 

10 сентября 1973 года мне было присвоено Почетное звание «Заслуженный работник 

Парабельского леспромхоза» за многолетнюю безупречную работу в леспромхозе и 

активное участие в общественной жизни коллектива. 12 сентября 1974 года решением 

руководства и президиума профсоюза объединения «Томлеспром» присвоено звание 

«Ветеран труда объединения «Томлеспром», а 31 октября 1977 года был занесен в Книгу 

почета Парабельского леспромхоза. В 1970 году директор леспромхоза Майоров Василий 

Николаевич предложил мне повысить свое техническое образование, и я поступил заочно 

в Томский лесотехнический техникум. В 1974 году успешно его закончил и получил 

диплом по специальности «технология лесозаготовок», квалификацию техника-технолога. 

Выезжая на сессии в техникум, я одновременно решал в объединении производственные 

вопросы для своего леспромхоза. Я все время хотел получить высшее образование, и вот в 

1975 году от леспромхоза был направлен на учебу в Красноярский Сибирский 

лесотехнический институт, но проучившись всего несколько месяцев, был отозван назад 

на работу. В Парабельском районе я неоднократно избирался депутатом районного 

Совета. В аппарате Парабельского леспромхоза было очень много хороших и грамотных 

специалистов-руководителей, с которыми я дружил и в последующем, где бы я ни 

находился. Это, конечно, наш мудрый и интеллигентный директор леспромхоза Майоров 

Василий Николаевич – Герой социалистического труда, Бобылев Василий Иванович, 

Зайцев Петр Иванович, Мишарин, Скуевиц, Бахарев, Полищук, Гук, Палков и многие 

другие. 

За период работы в Парабельском леспромхозе награжден орденами «Знак почета» 

и «Октябрьской революции», медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной 

войне». Неоднократно награждался Почетными грамотами Парабельского леспромхоза, 

Парабельского райкома партии, обкома комсомола, являлся отличником 

социалистического соревнования.  

В ноябре 1977 года по решению обкома партии меня перевели работать на Томский 

лесопромышленный комбинат в качестве заместителя директора по кадрам и быту. 

Численность работающих на комбинате на тот период составляла более 5000 человек. 

ЛПК имел свои лесозаготовительные участки в Томском районе: Курлек, 86-й квартал, 

Тимирязево, Басандайка и даже на севере Томской области в Александровском районе 

работала вахта по заготовке хлыстов. На ЛПК ежегодно поступало из леспромхозов до 5 

млн. кубометров круглого леса водным и железнодорожным транспортом для распиловки 

и отгрузки по всей стране и на экспорт. Был свой шпалозавод, 3 лесозавода, цех столярно-

строительных изделий, гараж с круглосуточной диспетчерской службой, 

железнодорожный цех, своя пожарная часть. В мои обязанности входило и под моим 

руководством осуществлялось содержание всей социальной инфраструктуры 

микрорайона Черемошники г. Томска. Организовывал работу котельных жилищного 

фонда, отвечал за содержание дорог, строительство и эксплуатацию жилья в микрорайоне, 

объектов соцкультбыта. Свой трудовой день я начинал в 6 утра. Пешком ходил с 

микрорайона «Каштак» (я там проживал) на «Черемошники», заходил в котельную по ул. 

Урожайной, потом в центральную котельную по ул. Профсоюзной, затем в жилищно-

коммунальное управление, где каждое утро проводил планерки с домоуправами, 

мастерами. У нас был свой столярный участок для ЖКХ, своя бухгалтерия (касса 

принимала оплату за содержание жилья), медпункт. Для уборки мусора, строительства и 

коммунальных нужд была закреплена специализированная техника. На моей 



ответственности были 3 столовые, а это надо завозить продукты, следить за качеством 

приготовленных блюд. Были свои продуктовые склады с холодильными камерами, где 

хранилась мясная и рыбная продукция. Столовые выпекали свои хлебобулочные изделия. 

Такие же подразделения были и на лесопунктах. Всего обслуживалось 204 жилых дома, 

коммуникации: электрические сети 39 км, водопровод 6,5 км, канализация 7,3 км. За 

период моей работы было введено 700 м магистрального водопровода. На комбинате было 

2 своих общежития: деревянное 2-х этажное и кирпичное 4-х этажное. Приходилось 

постоянно контролировать работу персонала общежитий, чистоту, смену постельных 

принадлежностей. В 1985 году была заменена вся подземная магистральная трасса 

теплосетей на надземную, протяженностью 2 км, осуществлял постоянные работы по 

пропуску паводковых вод в микрорайоне «Черемошники». Под моим руководством и при 

моем непосредственном участии были построены 13 много этажных жилых домов, в том 

числе три десятиэтажных и два пятиэтажных дома общей площадью 51.776 кв. метров, 

детский сад на 320 мест, 3 магазина в том числе овощной магазин, аптека №46, большой 

современный стадион. Капитально отремонтировано 17 деревянных 2-х этажных жилых 

дома. На ЛПК очень четко велся учет нуждающихся в жилье, и согласно очереди на 

профкоме все распределялось. Я организовывал мероприятия по благоустройству 

территории «Черемошники», в том числе решение вопросов обеспечения сохранности и 

ремонта объектов благоустройства и озеленения малых архитектурных форм и 

спортивных сооружений. Организовывал работников комбината на все спортивные 

мероприятия, проводимые в городе. Под моим руководством и по моей инициативе был 

открыт в Крыму до отдыха комбината, где одновременно оздоравливались 100 работников 

комбината с семьями. Там работал наш автобус, все было от комбината: постельные 

принадлежности, электроплиты и другие хозяйственные и бытовые принадлежности. 

Территория была огорожена. Одной из моих основных обязанностей было обеспечение и 

управление кадрами комбината. Отдел кадров возглавлял Трифонов Юрий Николаевич – 

моя правая рука, очень грамотный и добросовестный товарищ. В связи с нехваткой 

рабочих на комбинате лично выезжал в совхозы Украины и Молдавии для заключения 

трудовых договоров. Ежегодно привлекалось более 600 человек. В октябре 1978 года 

проходил обучение в ИПК Минлесбумпрома ССС по программе для зам. директоров, 

получил только отличные оценки.  

На комбинате было очень много грамотных руководителей и специалистов: 

директора Чепергин Альберт Александрович, Кузин Владимир Афанасьевич, Ощепков 

Геннадий Иванович, главные инженеры Гуца, Стефаненко, Тютерев, Егоров и много 

других, которые болели за свое дело, за результаты работы комбината. Только вместе мы 

могли добиваться результатов, выполнять доведенные планы, решать социальные 

вопросы работников комбината и микрорайона ЛПК.  

Постоянно оказывал помощь в ремонте школ №27 и №28, поликлиники №5 и 

других медицинских учреждений и магазинов.  

Два раза избирался депутатом Ленинского райсовета г. Томска и руководил 

комиссией по благоустройству и коммунальному хозяйству района, активно оказывал 

содействие правоохранительным органам в поддержании общественного порядка и 

укреплении законности на соответствующей территории организации народной дружины 

из работников Томского ЛПК по охране общественного порядка. 

Большое внимание уделял ветеранам Томского ЛПК, оказывал помощь в решении 

жилищно-бытовых проблем. 



На комбинате в этой должности я проработал 25 лет до марта 2002 года, и в 

возрасте 72 лет вынужден был уйти на пенсию, хотя был полон сил и энергии. Но, к 

сожалению, комбинат и все лесопромышленное объединение прекратило свое 

существование. Бездумная приватизация, ликвидация объединения привела к 

уничтожению лесной отрасли в области. Брошенные поселки, разграбленные 

предприятия, безработные люди – все, что осталось от нашего родного «Томлеспрома»… 

За годы работы в лесной отрасли Томской области я проявлял свои 

организаторские способности, накопленный жизненный и профессиональный опыт, 

компетентность, преданность делу, природную потребность заботиться о людях. 

Моя трудовая деятельность отмечена правительственными наградами – двумя 

орденами и восемью медалями. Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 

30.12.1988 года мне было присвоено звание «Заслуженный работник лесной 

промышленности РСФСР». В целом я более 40 раз отмечался как хороший работник, 

руководитель лесной отрасли государственными наградами и почетными грамотами 

обкома КПСС, объединения «Томлеспром», районов и общественных организаций. 

Учитывая мои заслуги в социально-экономическом развитии Ленинского района города 

Томска, 10 мая 2010 года решением Думы города Томска я был награжден почетным 

знаком «За заслуги перед городом Томском».  

Несмотря на сложные условия жизни (ссылка, голодные годы войны, послевоенная 

разруха, оставшись в 13 лет без родителей, тяжелый труд в лесной отрасли), я всегда 

принимал самое активное участие в становлении и развитии лесной промышленности 

Томской области, социально-экономическом развитии города Томска. И сегодня 

продолжаю очень внимательно за этим наблюдать и по мере надобности помогать и 

советовать. 

С большим уважением ко всем работникам лесной отрасли и жителям Томской 

области: 

 

(подпись)   01 февраля 2016 года 

         Кривовяз Илья Петрович  


